



Avril 2023

Où trouver des sources d'approvisionnement qui permettent de fournir un accès à une alimentation de qualité pour tous et toutes ? Il y a déjà plusieurs années, l'épicerie sociale de Jette comme d'autres organisations d'aide alimentaire wallonnes et bruxelloises ont fait le pari de se tourner vers les circuits courts pour varier les fournisseurs et proposer à leurs bénéficiaires des produits qualitatifs. Et si ces partenariats pouvaient monter en puissance et devenir la voie de l'avenir ? Entretien avec Pia Monville, productrice et coordinatrice à la coopérative Agricover et Chantal Dumont, encadrante à l'épicerie sociale CabaJette.

L'aide alimentaire et les coopératives paysannes sont parfois considérées comme deux extrémités opposées de la chaîne alimentaire ; le premier redistribuant souvent des produits agro-industriels gratuitement ou à prix cassés et les secondes revendiquant des prix justes pour des produits écologiques et durables. Qu'est-ce qui vous a motivé à nouer un partenariat entre vous ?

Chez Agricover, notre mission principale consiste à soutenir l'agriculture biologique paysanne en rétribuant les producteurs au juste prix. Par ailleurs, il nous semblait aussi important de travailler sur l'accessibilité d'une alimentation de qualité pour toutes et tous. Or, ce poste est délaissé par les pouvoirs publics selon nous. Depuis plus de 7 ans maintenant, nous avons mis en place des partenariats avec des associations qui nous permettent à la fois de valoriser la marchandise de nos producteurs et de rendre nos produits accessibles à tous.

Chez CabaJette, notre objectif principal vise à permettre à des citoyens jettois en difficulté socio-économique d'acheter des produits alimentaires à moindre coût. Bien que nos moyens soient limités, il nous tenait à cœur de soutenir les circuits courts tout en en faisant profiter nos bénéficiaires. Rendre accessibles des produits locaux savoureux, c'est une manière de renforcer l'estime de soi de nos bénéficiaires en reconnaissant qu'ils ont aussi droit à la qualité. Le partenariat avec Agricover nous semblait donc faire d'une pierre deux coups.

Comment fonctionne votre partenariat ? Quels en sont les avantages et les freins ?

Nous avons mis en place le mécanisme de l'euro solidaire par lequel Agricover invite ses consommateurs à ajouter un euro à leurs achats en ligne ou en magasin pour constituer une cagnotte qui servira à financer des projets solidaires. Une fois celle-ci assez remplie, Agricover délivre un bon à tirer aux épiceries sociales partenaires qui leur permet de faire des achats dans les points de vente de la coopérative. La générosité citoyenne impulse un cercle vertueux entre les épiceries sociales qui obtiennent un pouvoir d'achat pour des produits locaux et la coopérative qui bénéficie de ces ventes.

Chez CabaJette, l'avantage indéniable de ce partenariat est la mise à disposition de produits de qualité pour les bénéficiaires. Les jus et le miel bio ont particulièrement séduit nos bénéficiaires qui en sont très contents et en redemandent. Mais les quantités dont nous bénéficions sont malheureusement limitées. Si nous avions plus de budget, ce serait magnifique de pouvoir remplacer un maximum de produits par ceux d'Agricover. Actuellement le mécanisme reste tributaire de la solidarité citoyenne et l'épicerie n'a pas les moyens de financer des achats de produits locaux.

Le Gouvernement wallon, par l'entremise de la cellule « [Manger Demain](#) », souhaite mettre en place des caisses de solidarité entre les points de vente en circuits courts et l'aide alimentaire. Il reprend le même schéma que votre dispositif à la différence que les sommes versées seront doublées grâce au soutien financier de la Wallonie. Que pensez-vous de cette initiative ?

Pour Agricover, c'est un signal que le politique se réveille en renforçant des dispositifs existants imaginés par et pour le terrain. C'est aussi une reconnaissance de leur responsabilité politique dans l'accès à l'alimentation. Par contre, si on veut que cette initiative perdure, il va falloir travailler sur un plaidoyer commun en vue des élections de 2024 pour pérenniser le mécanisme.

Pour Cabajette, c'est une très belle initiative qui donne accès à des produits locaux aux plus précaires, tout en soutenant les circuits courts. Ce serait fabuleux que les pouvoirs publics bruxellois emboitent le pas de la Région wallonne pour financer des achats de produits locaux de qualité dont ont besoin les organisations d'aide alimentaire.



BRÈVES

AFSCA : CIRCULAIRE RELATIVE AUX DONS ALIMENTAIRES

L'Agence fédérale de la sécurité de la chaîne alimentaire (AFSCA) a récemment publié une nouvelle circulaire relative aux dons alimentaires. Cette circulaire, sur laquelle la CAA a pu faire des commentaires, modernise la terminologie utilisée pour définir l'aide alimentaire et ses multiples acteurs (voir définitions et abréviations), définit les denrées alimentaires pouvant être données et clarifie les différents aspects relatifs à la sécurité alimentaire qui vont de pair avec les dons alimentaires, c'est-à-dire la congélation, le transport, l'étiquetage et la traçabilité. En outre, une section est dédiée aux frigos solidaires. Cette circulaire remplace la circulaire relative aux dispositions applicables aux banques alimentaires et associations caritatives (PCCB/S3/CDP/1092228) et s'ajoute à la circulaire relative aux dates de péremption mise à jour en janvier dernier.

Consultez la [Circulaire relative aux dons alimentaires](#)

Consultez la [Circulaire relative aux dates de péremption](#)

DES AVANCÉES SUR L'APPROVISIONNEMENT ET LA LOGISTIQUE

L'approvisionnement et la logistique sont au cœur des préoccupations partagées par une très large majorité d'organisations d'aide alimentaire. Alors que les demandes d'aide alimentaire augmentent, les approvisionnements « classiques » diminuent, provoquant une certaine angoisse dans le secteur. La CAA a pris la mesure de cette problématique et a lancé différents lieux pour réfléchir collectivement à des solutions : réunions en plénière, groupe de travail Approvisionnement, groupe de travail Plateformes. Au niveau politique, de nouvelles propositions sont sur la table. En Région Bruxelles-Capitale, le cabinet du ministre Maron travaille sur une ordonnance et des arrêtés pour encadrer le don alimentaire. Cette initiative fait suite à une enquête à laquelle plus de 70 travailleurs et bénévoles de l'aide alimentaire ont répondu. En Wallonie, les appels à projets du SPW et le plan Food Wallonia, dont l'objectif est d'accélérer la transition vers un système alimentaire plus durable, visent aussi à améliorer l'approvisionnement des organisations d'aide alimentaire.

L'AIDE ALIMENTAIRE À L'HONNEUR DANS LA REVUE SANTÉ CONJUGUÉE

La Fédération des Maisons Médicales publie tous les trois mois dans sa revue *Santé conjugquée* un dossier thématique consacré à des questions de politique de santé. Sous la thématique *Manger*

autrement, par choix ou par contrainte, les différents articles de la dernière édition expliquent les mécanismes qui déterminent le contenu de nos assiettes et posent la question de la reprise en main de notre alimentation comme un acte radical. Vous pourrez y lire une contribution de la Concertation Aide Alimentaire qui synthétise les constats et défis du secteur dans une perspective critique.

Pour lire cette édition de Santé Conjuguée consacrée à l'alimentation, cliquez [ici](#).

NOURRIR L'HUMANITÉ : FESTIVAL POUR LA TRANSITION ALIMENTAIRE

Connaissez-vous les festivals « Nourrir l'Humanité » ? Ces festivals engagés rassemblent citoyens et associations s'interrogeant sur le thème de la transition alimentaire et la justice sociale. Au menu, des activités variées : spectacles, conférences, tables rondes, ateliers, chantiers collectifs maraichers, concerts, dégustations et autres curiosités. S'il a commencé à Liège il y a près de 7 ans, il s'est démultiplié dans plusieurs grandes villes de Belgique. Voici les prochaines éditions :

- Festival Nourrir Liège et Gembloux : du 13 au 23 avril
- Festival Nourrir Tournai : du 27 au 29 avril
- Festival Nourrir Huy-Waremme : du 12 mai au 23 juin
- Festival Nourrir le Cœur du Condroz : du 30 mai au 4 juin
- Festival Nourrir Autrement Verviers : du 2 au 11 juin
- Festival Nourrir Bruxelles : du 12 au 18 juin

Pour l'édition de Bruxelles, la CAA et ses partenaires du *collectif du gratin de la colère* vous invitent à une marche pour dénoncer la précarité alimentaire. Ce sera l'occasion de crier ensemble notre colère : manger ou payer ses factures, on ne veut plus choisir ! La marmite déborde ! Rejoignez-nous le 14 juin de 16h à 20h. Ramenez vos casseroles et faites du bruit avec nous ! Ambiance conviviale garantie !

Pour plus d'information sur les festivals Nourrir l'Humanité, consultez le [site](#).

NOUVELLE RECRUE À LA CONCERTATION AIDE ALIMENTAIRE

Au début de ce mois de mai, la CAA accueillera Tanguy Verschaeren pour compléter l'équipe. Ancien collaborateur de Médecin du Monde et Médecin Sans Frontière, il travaillera principalement auprès des organisations bruxelloises et apportera à l'équipe une expertise en logistique et approvisionnement. Nous lui souhaitons la bienvenue parmi nous !

Pour rejoindre l'équipe, consultez l'onglet Concertation Aide Alimentaire [ici](#).



AGENDA DE LA CAA

GT REPIS : Actualisation du guide des épiceries sociales

Jeudi 27 avril | 10h00 à 12h00

Visio : Le lien sera envoyé aux inscrits

Info : catherine.rousseau@fdss.be

Formation « Droits et obligations des bénévoles »

Objectif : Comprendre le cadre légal entourant le volontariat et le traduire en pratiques de terrain.

Mardi 23 mai | 9h30 à 16h30

Entraide des Marolles : Rue des Tanneurs 169, 1000 Bruxelles

Info : brigitte.grisar@fdss.be

Formation « Accueillir et écouter : quelques clés pour décoder »

Objectif : Comprendre les comportements et les attitudes à adopter face à des situations répétitives et compliquées avec des personnes en situation de pauvreté.

Jeudi 25 mai | 9h30 à 16h00

Liège : Rue du Beau Mur 48, 4030 Liège

Info : brigitte.grisar@fdss.be et alicia.grana@fdss.be

GT REPIS Région Bruxelles-Capitale

Vendredi 2 juin | 10h00 à 12h00

Bruxelles : Rue gheude 49, 1070 Anderlecht

Info : flavie.leclair@fdss.be

Plénière de la Concertation Aide Alimentaire (Bruxelles)

Mardi 6 juin | 9h30 à 12h30

Bruxelles : Lieu à déterminer

Info : brigitte.grisar@fdss.be

Formation « Accueillir et écouter : quelques clés pour décoder »

Objectif : Comprendre les comportements et les attitudes à adopter face à des situations répétitives et compliquées avec des personnes en situation de pauvreté.

Jeudi 8 juin | 9h30 à 16h30

Bruxelles : Lieu à déterminer

Info : brigitte.grisar@fdss.be

Formation « Accueillir et écouter : quelques clés pour décoder »

Objectif : Comprendre les comportements et les attitudes à adopter face à des situations répétitives et compliquées avec des personnes en situation de pauvreté.

Jeudi 15 juin | 9h30 à 16h00

CINEX : Rue Saint Nicolas 84, 5000 Namur

Info et réservations : brigitte.grisar@fdss.be et alicia.grana@fdss.be

Festival Nourrir Bruxelles : Marche contre la précarité alimentaire

Objectif : Dénoncer la précarité alimentaire grandissante - Manger ou payer ses factures, on ne veut plus choisir ! La marmite déborde !

Mercredi 14 juin | 16h00 à 20h00

Bruxelles : Rassemblement au Palais de Justice à 16 h et Apéro à la Place du Jeu de Balle à 17h30

Info : brigitte.grisar@fdss.be et flavie.leclair@fdss.be

Plénière de la Concertation Aide Alimentaire (Wallonie)

Mardi 20 juin | 9h30 à 12h30

Centre l'Ilon : Rue des Tanneries 1, 5000 Namur (Salle Harscamp)

Info : alicia.grana@fdss.be



Répertoire de l'aide alimentaire

Le Répertoire de l'aide alimentaire est l'une des pages les plus consultées sur le site de la Fédération des Services Sociaux. Son objectif : rendre visibles les organisations d'aide alimentaire actives à

Bruxelles et en Wallonie pour permettre aux travailleurs sociaux d'orienter des personnes vers une aide alimentaire adéquate.

Pour s'assurer que le Répertoire reste un outil utile pour le terrain, il est essentiel que les données publiées soient mises à jour en continu. Vous travaillez dans un service d'aide alimentaire et des changements surviennent dans l'organisation de votre service ? N'hésitez pas à utiliser le bouton « **Suggérer une modification** » pour faire une demande de changement.

Vous souhaitez ajouter un service dans le répertoire de l'aide alimentaire ? [À vous de jouer !](#)



www.fdss.be/fr/concertation-aide-alimentaire
aidealimentaire@fdss.be

À Bruxelles Rue Gheude 49 - 1070 Bruxelles – Tél : 02 223 37 74

En Wallonie Rue Simonon 8 – 4000 Liège – Tél : 0484 175 938

« VAINCRE LA PAUVRETÉ EST UN CHOIX
DE SOCIÉTÉ »

Avec le soutien de la COCOM, de la COCOF et de la Wallonie



Avertissement : La Concertation Aide Alimentaire est un vaste réseau d'organisations bruxelloises et wallonnes actives dans l'aide alimentaire, animé par la Fédération des Services Sociaux (FdSS). L'objet des NEWS de l'aide alimentaire est d'informer, de relayer des initiatives, de valoriser et de partager les bonnes pratiques dont nous avons connaissance ou que nous avons pu observer sur le terrain. En aucun cas la FdSS ne peut être tenue pour responsable des pratiques, des politiques ou des agissements éventuels d'organisations mentionnées dans cette newsletter. Si vous souhaitez vous désinscrire de cette newsletter, n'hésitez pas à envoyer un courriel à l'adresse flavie.leclair@fdss.be avec la mention « désinscription » en objet. Merci !